

UNA TRIADA PARA EL T-MEC



BOSCO DE LA VEGA
COLABORADOR
@BOSCODELAV

Liderazgo político, capacidad negociadora y el sector privado, la triada de una exitosa revisión

Cualquier tratado comercial es resultado de una negociación política entre países cuyos intereses convergen en un propósito: construir una mutua situación de conveniencia. Ésta puede perseguir la mejora de las economías internas, facilitar o construir cadenas de valor, consolidar un bloque regional por motivos geopolíticos, o una combinación de estos u otros motivos.

Como en toda negociación, cada parte llega a la mesa con ventajas y desventajas. El tamaño de la economía, la disponibilidad de recursos estratégicos, la posición geográfica, los costos de producción, entre otros, son criterios que definen el punto de partida entre los países.

Cuando en este intercambio participan dos economías desarrolladas, una de ellas la más grande del mundo, frente a una economía emergente como la nuestra, es aún más importante la habilidad para negociar de quien nos representa en la mesa. Este es el caso del T-MEC, cuya revisión será en 2026.

En mi experiencia como participante del Cuarto de Junto en el TLCAN, TLCUE, entre otros hitos de negociación comercial para México, considero que una exitosa revisión del T-MEC se basa en tres aspectos: el liderazgo político, la capacidad negociadora y el acompañamiento del sector privado.

El liderazgo político corresponde a quien lleva las riendas del país. Claudia Sheinbaum inaugurará sus habilidades comerciales con contrapartes todavía por definir. En Estados Unidos, la campaña de Trump se ha topado con el entusiasmo generado por

Kamala Harris, y es incierto aún quién ganará. De repetir el expresidente, Sheinbaum enfrentaría a un feroz negociador. En Canadá habrá elecciones en 2025, y es poco clara la continuidad de Trudeau.

La capacidad negociadora descansa en el Gabinete. Juan Ramón

de la Fuente y Marcelo Ebrard, en Relaciones Exteriores y Economía, respectivamente, cuentan con buenas credenciales. Importantes también serán los titulares de Agricultura, Energía y Medio Ambiente, carteras a donde llegan personas técnicas.

Finalmente está el sector privado. Como generador de la actividad productiva, el empresario cuenta con información técnica de primera mano para robustecer al equipo negociador. Bueno sería que Altagracia Gómez, futura titular del Consejo Asesor Empresarial y vínculo con el empresario para revisar el T-MEC, retomara el impulso del Cuarto de Junto. Hay mucho ánimo para que al país le vaya bien.

México tiene dos años para prepararse, y la futura Presidenta está a buen tiempo para convocar y conducir una revisión exitosa. Esperamos que así lo haga.

CUMULONIMBUS. *Un futuro diputado federal asesinado en Sinaloa, un importante capo detenido sin conocimiento del gobierno, y mexicanos huyendo hacia Guatemala por la violencia, en una semana, reflejan el complicado escenario que deja López Obrador.*

“Juan Ramón de la Fuente y Marcelo Ebrard, en Relaciones Exteriores y Economía, respectivamente, cuentan con buenas credenciales”.

